
一斤青菜是1元还是2元，高收入者也许不关心，但对城市低收入群体来
说，却是一件“才下眉头、又上心头”的生活大事。正在召开的各地两会上，食
品、房价、出行等三大民生难题，成为代表委员热议的话题。“十二五”开局之年，
如何让百姓吃得起、住得好、走得通？

3责编 尚颖华 编辑 向 莉 校对 王建英

电话 67655286 E－mail：szxw＠zynews.com 2011年1月21日 星期五要闻·国内
ZHENGZHOU DAILY

大
雪
袭
南
国

大
雪
袭
南
国
回
家
路
难
行

回
家
路
难
行长沙

中小学静校 躲避强降雪
从17日晚起，随着新一股冷空气入侵湖南，大范围雨

雪天气在三湘大地铺展开来。长沙强降雪持续，交通受
阻，为确保全体师生安全，长沙市教育局19日下发紧急放
假通知，所有学校一律静校。尚未组织期末考试的学校，
一律不得再组织期末考试，期考放在下学期开学时进
行。所有学校停止休学典礼，不得再要求学生返校拿成
绩通知单、进行作业布置等。学校不得组织任何集体活
动，也不得组织学生参加其他任何机构组织的集体活
动。学校要通过电话、网络等方式和学生及家长进行联
系，确保每一个学生安全到家。

■记者目击：

广西农民工
“千里走铁骑”

19 日是春运的第一天，记
者在广西河池市采访发现，尽管
春运才刚刚开始，不少农民工已
成群结队骑着摩托车冒雨返乡，
2010 年春运期间备受关注的农
民工“千里铁骑”再次登场。

210 国道广西河池段是广
西、广东通往重庆、四川、贵州
三省市的主要通道，这三省市
不少在珠三角务工的农民工都
取道河池返乡。19 日晚，河池
市境内气温只有零度左右，但
农民工摩托车队仍时有出现。
他们大多一男一女共骑一辆摩
托车，身上穿着厚厚的衣服，裹
着雨衣，脚上套着的塑料袋溅
了不少泥水，后座上绑着棉被
或行李，三五辆摩托车一组，行
色匆匆。记者多次在路边招手
提出采访，但不少农民工都摇
头拒绝，匆忙的神色中，透出对
早日回家的渴望。

晚上 8点，在河池市八步收
费站附近，记者好不容易拦下一
队由四辆摩托车组成的“铁骑
队”。借着收费站微弱的灯光，
记者看到，尽管大家都穿戴得严
实，但依旧冻得瑟瑟发抖。“穿了
五六件毛衣加上外套，还是冷得
受不了”，其中一位农民工卜元
顺说。

卜元顺介绍，他们从广州潮
州赶回贵州罗甸老家，行程有
1000 多公里，从 17 日上午 9 点
出发，除了晚上休息，其他时间
都在赶路，“如果顺利的话，20
日中午应该可以到家”。卜元顺
说，他们准备当晚赶到贵州独山
县城再休息，这意味着他们还将
在寒冬雨夜中前行100多公里。

记者采访发现，“省钱”是农
民工骑行回家的主要理由。一
名 农 民 工 说 ，买 一 辆 摩 托 车
7000 元左右，还可以用好几年，
而坐火车从广东回一趟贵州老
家就要 600 元，“来回一次就花
掉半个月的工资了”。

千里骑行固然省钱，但其中
的安全隐患令人担忧。在 210
国道上，摩托车队在众多大货车
之间蜿蜒穿行，着实让人捏了一
把汗。连日来的冻雨更是增加
了农民工骑行的难度。

江西
昌九高速拥堵 绵延20公里

1月 19日下午开始，暴雪突袭江西九江。受路
面积雪、结冰影响，昌九高速多个路段出现拥堵，最
长拥堵路段长达 20公里，并持续加长，部分车辆拥
堵时间长达十几个小时。九江长江大桥也出现车
辆拥堵现象。

记者从交警部门获悉，目前，昌九高速公路受
影响较大，受昌九高速通远段长坡路面积雪、结冰
影响，永修到星子路段车辆基本无法通行，车辆拥
堵长达20公里。

此外，因为九江长江大桥正在除冰，实施双向
单道通行，车辆通行缓慢，造成九江长江大桥往湖
北方向车辆拥堵现象。九江长江大桥是我国南北
交通的咽喉。

记者在昌九高速被堵路段现场采访了被堵在
路上的旅客。在厦门开往恩施的客车上，25岁的乘
客张青告诉记者，从19日23时开始车就堵了，下这
么大的雪堵车是很正常的，就是上厕所不方便，主
要是担心孩子的吃喝问题，希望早点通车。

据交警部门介绍，自 1993 年开通以来，昌九高
速公路通远段恶劣天气下的堵车问题就一直存
在。通远段有一个近十公里的坡道，这个地方位于
庐山脚下的风口，温度比其他地方普遍要低好几
度。一旦遇到刮风、下雨、下雪，这里就经常出现货
车爬不上坡熄火、汽车追尾等事故。

湖北
高速大结冰 实施交通管制

湖北省南部地区遭遇大雪、局部暴雪天气，温度持续
偏低，导致高速公路大面积结冰，沪蓉高速武荆段、汉蔡
高速等十余条境内高速公路实施交通管制。

武汉中心气象台统计显示，本轮湖北降雪出现在 19
日 20时前后，集中于江汉平原南部、鄂东南一带，湖北有
30县市出现大雪，15县市出现暴雪，与今年前几轮降雪相
比，量级明显更大。

其中，汉孝高速、汉蔡高速、汉洪高速、东荆河大桥全
线、荆宜高速、大广北高速、武荆高速等一度全线实施交
通管制。

由于气温低于零摄氏度，未来几天湖北道路结冰情
况还将持续。

安徽
机场暂关闭 部分高速封路

19日晚间安徽再次出现新一轮持续降雪，部分地区
出现大雪。降雪造成刚刚开始的春运受到不同程度影
响，部分高速公路封闭，机场临时关闭，旅客滞留。

在合肥骆岗机场，降雪导致该机场20日几乎所有出
港航班受到影响，无法正常起飞。部分进港航班无法按
时降落。机场工作人员表示，目前机场方面正在对跑道
进行清雪，尽力确保航班起降，但由于雪仍在下，何时能
恢复航班正常起降仍很难保证。

受降雪影响，安徽黄山机场已经被迫半闭。此前一
天，该机场就因当地普降大雪，造成机场部分航班延
误。目前，机场尚有百余名旅客滞留。

大范围降雪还造成安徽境内多条高速公路通行受
到影响。沿江高速、合安高速、合淮阜高速部分入口封
闭或实施临时放行。其他路段如合宁、合徐、合芜高速
虽暂未封闭，但车辆通行较为缓慢。

新招公务员九成来自百姓家
据新华社北京1月20日电 人力资源和社会保障部副部长、

国家公务员局副局长杨士秋20日表示，我国公务员考录工作注
重社会公平正义，打破影响公平的多种限制，为优秀人才进入
公务员队伍提供了平等机会。据统计，2010年中央国家机关新
录用的公务员中，来自工人、农民、教师、医生、工程师、自由职
业者等普通家庭的占93.2％。

杨士秋在当天举行的全国行政机关公务员管理工作会议
上指出，近年来，国家公务员考试进一步加大录用具有基层工
作经历人员力度。从2006年到2010年，省级以上机关录用具有
两年以上基层工作经历人员的比例，已由1/3提高到70％以上，
2011年这一比例要达到85％。到2012年，中央机关和省级机关
录用公务员，除部分特殊职位外，将全部从具有两年以上基层
工作经历的人员中考录。

杨士秋表示，今后将继续做好从优秀村干部中招录乡镇公务员
工作，进一步探索从工人、农民等生产一线人员中考录公务员办法。

北京一周新增甲流33例
据新华社北京1月20日电 北京市卫生局20日公布，1月10

日至16日，一周内北京报告甲型H1N1流感33例。随着春节临近，
地区间人员流动性增强，甲型H1N1等流感病毒传播的可能性增强。

北京市疾控中心主任邓瑛说，2011年1月1日至16日，北京
共报告甲型H1N1流感51例，其中报告重症病例1例，危重症病
例1例，无死亡病例报告。

据悉，北京市流感病毒活动度较前期有所增强，但总体较
为平稳，仍以甲型H3N2亚型为主导，同时甲型H1N1流感病毒
的活动度较前期有所增强。春节期间亲朋好友聚会，增大了人
群相互接触的频度与密度，尤其是儿童、老年人及患有慢性基
础病的流感高危人群，出现流感重症病例的可能性增大。

文图均据新华社电

“这两天普陀区的青菜最
便宜，每斤最低只要 5 毛钱。”
1月 18日，正在召开的上海两
会上，市长韩正列举一串数据
跟代表委员谈菜价——

“我们最担心两种天气，

一种是 35 摄氏度以上，一种
是 0 摄氏度以下，因为都会导
致绿叶菜减产”“50％的市郊
种植户是散户，很辛苦，风险
大，必须保护他们的积极性”

“每亩菜地为他们投保 98 元，

市 政 府 出 50％ ，区 县 出
50％”……

陕西省富君委员认为，应
逐步建立菜田最低保有量制
度，重点建设近郊速生叶菜等
不耐储藏的蔬菜基地，保障市
民蔬菜平稳供应。同时，还应
对承包抛荒农田种植蔬菜的大
户给予一定奖励。

国土部挂牌督办8起土地案
去年全国拆除违建1431万平方米

据新华社北京1月20日电 为有效打击地方政府及企业为
主的违法用地行为，2010年全国依法拆除违法构建物1431.0万
平方米，没收构建物3415.3万平方米。

国土资源部执法监察局局长李建勤 20日在国土资源部挂
牌督办案件新闻通气会上介绍，2010年全国依法拆除违法构建
物 1431.0万平方米，没收构建物 3415.3万平方米，收回土地 4.3
万亩（其中耕地1.6万亩）。

针对地方政府违法征地批地、企业违法占用耕地以及房地
产项目违法用地等问题，国土资源部20日挂牌督办8起国土资
源违法案件：四川省宜宾市翠屏区政府违法批地案，湖北省宜
昌市规划局等部门违规批准建设别墅、三峡鸿铭旅游地产开发
有限公司违法占地违规建设高尔夫球场案，福建省晋江市有关
部门违法批准转让土地建别墅案，湖南省郴州小埠古村生态园
投资开发有限公司违法占地违规建设高尔夫球场案，重庆市南
川区中国海外集团违法占地案，新疆丝绸之路户外体育健身有
限公司违法占地违规建设高尔夫球场案，安徽省马鞍山市南山
开发公司南山坳铁矿越界采矿案，山西省平定县晋东置业投资
有限公司违法采煤案。

地方两会传递新信号

吃得起·住得好·走得通

关注冰冻灾害

(上接第一版）今年，中国将开始实施第十二个五年规划，中心是
加快转变经济发展方式，美国也在实施调整经济结构等发展战
略。中美两国应该继续进行宏观经济政策协调，寻求和扩大互利
合作，继续向全球市场发出积极有力信号。中方愿同美方开展全
面经济合作，相向而行缓解贸易不平衡，共同倡导自由贸易和反
对保护主义，推动两国经贸关系健康稳定发展，推动多哈回合谈
判尽快取得实质进展。中方将一如既往为美国在华投资企业提
供完全公平的国民待遇，希望美方在放宽对华高技术产品出口限
制、给予中国赴美投资企业公平竞争环境、承认中国完全市场经
济地位方面尽快采取积极措施。双方应该继续在中美能源环境
合作十年框架内重点深化新能源合作，积极开展高速铁路、智能
电网改造等基础设施建设合作，使之成为两国关系的新亮点。

第三，开展共同应对挑战的全球伙伴合作。中美两国应该共
同承担负责任、建设性大国作用，共同推进金融和经贸领域的国
际机制改革，在处理朝鲜半岛局势、伊朗核等地区热点问题和应
对气候变化、恐怖主义、跨国犯罪、传染性疾病、严重自然灾害等
全球性挑战中加强合作，维护世界和平，促进共同发展。中方支
持美方主办亚太经合组织领导人夏威夷非正式会议，欢迎美国正
式成为东亚峰会成员，愿同美方就亚太地区重大问题加强政策对
话和立场协调，同本地区其他国家一道构筑开放包容、良性互动、
合作共赢的亚太格局。

第四，推进人民广泛参与的中美友好事业。良好的中美关
系离不开两国人民的理解和支持。双方应该鼓励两国政府有关
部门和民间组织通过丰富多彩的形式,夯实中美关系的社会和
民意基础。

第五，建立深入沟通、坦诚对话的高层交往模式。两国元首
继续通过会晤、通话、通信等方式保持密切联系。双方应该继续
充分发挥中美战略与经济对话、人文交流高层磋商以及商贸联
委会、科技联委会等机制作用，加强对话、交流、协商。

奥巴马完全赞同胡锦涛关于进一步发展两国关系的重要意
见，表示美方愿意同中方共同努力，加强高层接触，增进战略互
信，在推动解决全球经济可持续增长、促进亚太和世界繁荣、防止
大规模杀伤性武器扩散、应对全球环境和气候变化等问题上加强
合作。加强民间往来对增进两国人民相互了解十分重要。

奥巴马表示，美国高度评价中国几十年内取得的巨大发展成
就，认为这是人类历史上了不起的成就。美中两国合作符合双方重
大利益，美国欢迎中国崛起，中国和平发展有利于美国，有利于世界。

胡锦涛强调，台湾问题事关中国主权和领土完整，事关中国核
心利益，是中美关系中最敏感问题。这个问题处理得好，中美关系
就能稳步发展，两国合作就会比较顺畅。反之，中美关系就会发生
波折。中方重视并赞赏美方多次重申坚持一个中国政策、遵守中
美三个联合公报、不支持任何旨在分裂中国的势力及其活动，希望
我们推动两岸关系和平发展的努力得到美方更明确的支持。

奥巴马重申，美国坚持一个中国政策，遵守美中三个联合公
报。美方乐见两岸关系不断改善并为此深受鼓舞，希望两岸关
系继续取得进展。

挥别“蜗居”：
保障房呼唤政府给力

“政府不能坐看年轻人像‘蚁族’一样生
存，过‘蜗居’生活，我们有责任让发展成果惠
及新就业的年轻人。”1月 18日，河南省副省
长张大卫在两会上坦言，2010年郑州市商品
房价格比上年增长25％，房价上涨太快了。

“保障房的受益群体急需扩大。”陕西省
张平安委员认为，眼下，大学毕业生几年内
独立购房几乎不可能。德国住宅建设法规
定，政府必须为相对“贫穷”的大学毕业生提
供保障房。在国内，辽宁、福建一些城市已

启动大学毕业生保障房制度。

城市治堵：
走出“头疼医头”怪圈

今年，北京市政协会议共收到委员提案
1300 多件，其中关于交通治堵的提案就有 200
余件。治堵，成为年度“热词”之一。

“单双号限行、限制外地车进城、上车牌摇
号，这些措施都是权宜之计，实际上暴露了城市
交通管理的短视和单一。”一些北京市代表委员
认为。

上海市裴蓁代表在微博上说：“上海有汽
车的立交环线，有地下轨道环线，就是没有骑
自行车人的通行保障路线。”他表示，要继续推
动建立上海的自行车环道体系，为市民的低碳
出行提供方便。 据新华社电

稳住物价：要从百姓餐桌抓起

在哈尔滨，冰壶不再是高不可攀的贵族运动。只要你想玩，一个
叫做刘德文的老人随时可以拿出自行研制、装备齐全的冰壶让你体
验其中乐趣。2010年8月，刘德文将自己研制的12套、三种不同规
格的冰壶投入生产，并组建了有近百名成员的百姓冰壶俱乐部。刘
德文制作的冰壶采用麻灰花岗岩打磨制作，相比于在专业级别中每
个上万元的造价，刘德文的“百姓冰壶”成本只有500元左右。近年
来，刘德文身背自己制作的冰壶努力宣传推广，如今哈尔滨市民和外
地游客已经可以在黑龙江省冰上训练基地专业的赛道上体验冰壶运
动。图为百姓冰壶俱乐部的成员在进行比赛。 新华社发

百姓也能玩冰壶

申城飞雪
1月20日，行人拖着旅行

箱行走在积雪的道路上。
当日，上海普降中雪。上

海中心气象台发布暴雪黄色
预警信号和道路结冰黄色预
警信号。

湖南
持续暴雪
1月 19日拍摄的大雪中

的长沙市湘江橘子洲大桥。
当日，受北方强冷气南下

影响，湖南省内持续暴雪。湖
南省气象台的最新监测数据
表明，18日8时至19日8时，
湖南省共有20个县市的降雪
量超过10毫米，达到暴雪量

级。目前，湖南各级部门正全
力应对冰雪灾害天气。

刘少奇之子任总后政委
曾为最年轻副省级干部

本报讯 据新京报报道，19 日，《解放军报》一则消息中显
示，刘少奇之子刘源已出任解放军总后勤部政委一职。

19日出版的《解放军报》头版刊登了解放军审计工作暨“十
一五”双先表彰大会的文章。最后在介绍出席的解放军四总部
和全军各单位高层时，报道提及“总后勤部政委刘源”。这是官
方首次证实这一调任消息。

刘源是前国家主席刘少奇的幼子，刘源 1951年生于北京，
1982 年毕业于北师大历史系，当过知青、做过铆焊工。他自公
社副主任起步，历任副县长、县长、副市长，36岁时成为全国最
年轻的副省级干部。

进入不惑之年后，刘源步入军界，历任武警部队副政委、解放军
总后勤部副政委、军事科学院政治委员，并于2009年晋升上将军衔。

总后勤部主要负责解放军海陆空三军的后方勤务保障工
作。此次刘源从军事科学院调任至总后勤部属于平级调动。


